Punta Rincón

Una lucha que entraña intereses y aspectos que aún forman parte de un imaginario lejos de ser analizado ni entendido por instituciones garantes del ambiente.

24 de noviembre 2023

Durante la colonia española, se registró un gran "auge" en la extracción de oro y transporte de este mineral hacia las arcas del imperio. Una de las grandes minas en Panamá que contó con mas de 2000 negros como trabajadores mineros y que construyó un camino desde sus instalaciones hasta las costas del caribe panameño fue la mina de **Concepción** en el Norte de Veraguas. Hoy en día después de varios siglos, alguno de estos tramos de camino, se pueden ver desde el aire como testimonio de estos trabajos. **Punta Rincón**, el puerto canadiense y la ruta de transporte desde el yacimiento de cobre, es otro ejemplo más de actividades similares con la diferencia que las poblaciones cercanas han adquirido conocimientos y tienen muchas interrogantes.

El pueblo de Caimito

Un pueblo de pescadores y entusiastas trabajadores del campo que han desarrollado su economía y sustento producto del esfuerzo diario en un ambiente costero y montañoso ubicado en el extremo sur de la provincia de Colón, sobre la desembocadura del río Caimito. Estos aguerridos luchadores, no están solos, con ellos se suman otras poblaciones costeras como **Belén**,



Ubcación de Caimito

Belencillo, Boca del Escribano, Palmilla, Caimitillo, San Roque, Coclé del Norte, Uverito, Buena Vista, Pueblo Nuevo, San Lucas, Boca de Toabré, Coclesito, San Juan de Turbe, que se sienten amenazados, desprotegidos y tienen grandes interrogantes sobre el agua que consumen y que es utilizada para labores de agricultura o pesca.

QUE SUCEDE EN PUNTA RINCÓN ?



Mas de 18 Comunidades costeras en riesgo indirecto ya que dependen del agua de 9 ríos que nacen en las entrañas del yacimiento.

programa minero de Azuero durante 1968.

Desde entonces a la fecha los procesos de reconocimiento han mejorado y definido el tipo de yacimiento y sus características. Ha sido un proceso que ha durado cerca de 30 años en donde las proyecciones económicas , así como las expectativas han permitido que las empresas Muy poco se puede decir de las instituciones nacionales y extranjeras adecúen sus recursos encargadas de divulgar y crear contenido ya que tecnológicos y humanos para poder estar a la han caído en explicaciones confusas y repiten solo aprovechamiento eficiente de gran parte de los gobernante. Es por eso que las estadísticas de procesos que involucra el beneficio de estos tipos audiencias televisivas en materia de noticias se de proyectos. Sin dudas, es muy poco lo que se han trasladado a puede decir de las instituciones gubernamentales muestran administrativa, controles investigaciones asociadas a los posibles impactos desgaste y debilidad de los medios educativos de una actividad tan compleja. Es por eso que para fortalecer una conciencia crítica nacional aparecen vacíos asociados a una transparencia sobre este tema de recursos. que debió solventarse con políticas integrales simultáneas, educación profunda sobre nuestros recursos y las posibles formas de beneficiarlo.

El reconocimiento de la anomalía de cobre data de las Hoy, ese desconocimiento y esa incredulidad de primeras exploraciones hechas en nuestro país con el todo cuanto se divulga sobre esta actividad cuenta con una carga negativa crítica detonante sobre las poblaciones y grupos sociales cercanos y alejados de dicha actividad. En adición a esto, los procesos de negociaciones y carrera frenética por alcanzar nuevos estados de desarrollo, quedan empantanados en grandes interrogantes.

altura de los retos comerciales en la línea de un aquello agradable a los oídos del poder medios alternativos realidades, diversas e objetividad. Este fenómeno ponen en evidencia el

PUNTA RINCÓN



Existen indicadores de salubridad de las fuentes subterráneas?

Resulta incuestionable la cantidad y tipos de llamados preventivos por parte de la población panameña. Los llamados desde las agrupaciones ambientalistas, ecologistas, los grupos sindicales como el SUNTRACS, el colegio de abogados, los candidatos independientes, los maestros, los profesores, el gremio de enfermeras, grupos de transportistas de carga, transporte selectivo, el partido del pueblo, la iglesia evangélica, los incontables llamamientos y aclaraciones del licenciado Silvio Guerra, el licenciado Roberto Ruiz Diaz, grupos originarios Ngöbes; la abrumadora participación de jóvenes en distintos lugares de la geografía, (Llamados "grupejos" por los medios), el apoyo de pobladores de Darién, Veraguas, Chiriquí, Los Santos, el pronunciamiento de la Universidad Nacional. Se han inundado las redes sociales de advertencias porque el pueblo ya no cree en comunicados de burlas. Nace la resistencia en **Donoso** y **Caimito**, se han cometido asesinatos crueles contra docentes, numerosos enfrentamientos contra civiles ciudadanos por parte de la policía y estamentos militares. También ha trascendido a nivel internacional el clamor del pueblo panameño y ha recibido apoyo de estudiantes desde Canadá, Francia, Chile, USA etc. Hoy, personalidades como Leonardo DiCaprio y Greta Thunberg entre algunos otros, se pronuncian a favor de esta lucha, pero parece que hacen falta más crímenes y enfrentamientos, pues los creativos de la seguridad han montado una cruel campaña de desinformación y desprestigio, así como de señalamientos a todo aquel que se manifieste. Se están haciendo visitas sorpresas a localidades como **Caimito**, **Donoso** para intimidar a los pobladores.

GRUPO PAUTAS 360

Quiero mis río libres y sanos Hoy la tecnología permite derribar un árbol milenario en 10 minutos, pero aún no somos capaces de germinar una semilla en una semana...







Aparecen individuos al servicio de la desinformación haciendo acusaciones temerarias contra los pobladores de Donoso, también contra personas y grupos que trabajan por el ambiente.

En realidad los "lancheros", tienen razón de estar preocupados, pues la costa está en peligro, las aguas de los ríos ya no serán tan seguras y los alimentos regados con estas aguas al igual que el mar donde pueden llegar componentes dañinos. A la fecha, nadie pretende asumir una responsabilidad ya que los días para estos funcionarios son cada vez mas cortos. Y por eso la premura de las firmas, la premura de cobrar los dineros y pretender seguir administrando una crisis que a cada instante decae en picada y con cada comunicado se enciende el clamor con proyecciones insospechables.

Los pobladores de **Donoso** y **Caimito**, en Punta Rincón, son panameños que desde la distancia se han incorporado a una lucha de un país, que ha perdido la credibilidad en la institucionalidad. Podrán montar cualquier campaña de desprestigio, tildarlos con diversos epítetos, vincularlos e incriminarlos de recibir dineros de fuentes sospechosas, intimidarlos y sabotearles las vías, la comunicación, el acceso a dinero, los podrán amenazar y pedirles papeles de propiedad sobre sus bienes; *pero lo que no podrán es quitarle el derecho a luchar por una razón y el apoyo que tienen desde el día uno, de muchos panameños honestos en contra de una corrupción que amenaza nuestra existencia como nación.*

Un resumen de algunos eventos y datos que debemos recordar